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Verbale della riunione del Consiglio Direttivo SINdem 

 

In data 8 giugno 2023, alle ore 18.00 sulla piattaforma digitale zoom si è riunito il Consiglio Direttivo 

SINdem per discutere il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Approvazione verbale CD 8 maggio 2023 

3. Programma XVIII Congresso Sindem 23-25 Novembre 2023 

4. Definizione dei referee abstract e moderatori 

5. Aggiornamento gruppi di studio e sezioni regionali  

6. Concessione patrocini  

7. Approvazione nuovi soci 

8. Varie ed eventuali 

 

Presenti: Federica Agosta, Laura Bonanni, Marco Bozzali, Annachiara Cagnin, Chiara Cerami, 

Francesco Di Lorenzo, Carlo Ferrarese, Biancamaria Guarnieri, Camillo Marra, Leonardo Pantoni, 

Tommaso Piccoli, Innocenzo Rainero e Annalena Venneri 

Assenti: Alberto Benussi, Vincenzo Bonavita, Amalia Cecilia Bruni, Giuseppe Bruno, Paolo Caffarra, 

Carlo Francesco Caltagirone, Stefano Cappa, Daniela Galimberti, Claudio Mariani, Benedetta 

Nacmias, Alessandro Padovani,  Daniela Perani e Sandro Sorbi 

 
1. Comunicazione del Presidente  
 
Il Presidente Sindem, prof. Camillo Marra, saluta tutti i presenti e introduce gli argomenti all’Ordine 

del Giorno. 

Farmaci antipsicotici 
Il prof. Marra comunica che lo scorso 5 giugno il Comitato Tecnico Scientifico dell’AIFA ha rinnovato 

la norma per gli antipsicotici atipici e ricorda che, nell’ultima riunione del Consiglio Direttivo, era 

stato deciso di formare un gruppo di lavoro per stabilire la possibilità di richiedere al Ministero della 



 

  

VERBALE CD SINDEM 08.06.2023 2 

 

Salute alcune modifiche per la prescrizione di famaci neurolettici atipici. Tale gruppo si è riunito 

nella giornata di ieri e i dati emersi sono che, sulla base della letteratura, gli elementi di safety 

suggeriscono un controllo a tre mesi, vi sono altresì dei nuovi farmaci antipsicotici atipici con 

indicazione specifica per la demenza di prossima commercializzazione anche in Italia. Stante la mole 

di lavoro particolarmente costosa, in termini di impegno, e con dei margini di modifica della attuale 

nota praticamente minimi, il gruppo ha determinato che di posticipare l’iniziativa a dopo 

l’introduzione in commercio dei nuovi farmaci antipsicotici che avranno una nuova normativa di 

prescrivibilità 

Delphi Organizzazione dei servizi per diagnosi biologica e somministrazione terapie DM  

Il Presidente aggiorna i presenti sulla riunione svolta con la prof.ssa Calabrò, dell’Istituto di Igiene 

dell’Ospedale Gemelli di Roma, per confrontarsi e definire la descrizione del campione.  Il professor 

Marra riporta quindi i punti salienti emersi dalla riunione: 

- Scrivere il razionale dello studio 

- Definire stato dell’arte e added-value, rispetto a quello che è la normale pratica clinica 

- definire bene i target dei risultati dello studio 

- correggere la sintassi della lista degli statement 

Per fare una statistica corretta è stato identificato un numero di 40-80 soggetti distribuiti in maniera 

omogenea a livello regionale e per caratteristiche del campione: universitaria-ospedaliera-

territoriale. 

E’ stato deciso di prevedere per questa delphi un numero di tre round per il consenso Content 

validity index e grading per passaggio tra round. Nel primo round verrà fatta la prima valutazione e 

gli statement che non avranno raggiunto il consenso verranno sottoposti a delle modifiche da parte 

del comitato sulla base di un open-ended question per orientare le modifiche tra i round. Il terzo 

round sarà quindi quello di validazione. Si prevede di concludere tutti e tre i round entro l’estate. 

Viene inoltre richiesto di inserire la bibliografia per ogni statement e fornire una divisione razionale 

delle aree tematiche. 

La piattaforma che verrà utilizzata per svolgere le suddette attività sarà la surveymonkey. 

Ogni referente delle sezioni regionali più grandi dovrà scegliere 3-4 panelist e le sezioni regionali più 

piccole 2-3 panelist che partecipano alla monkeysurvey. Non parteciperanno alla survey i 

partecipanti al brainstorming di Parma, per ovvi motivi di conflitto. 

Si specifica altresì che la revisione round by round verrà effettuata dall’Ufficio di Presidenza Sindem 

in quanto il sistema deve essere snello e veloce. 

 
2. Approvazione verbale riunione precedente  
Il Presidente ricorda che il verbale della precedente seduta, 8 maggio 2023, è stato inviato dalla 

segreteria a tutti i membri del Consiglio Direttivo e ne chiede l’approvazione. Tutti i presenti 

approvano e si conferma che il documento verrà pubblicato sul sito ufficiale dell’Associazione. 

 
 
3. Programma XVIII Congresso Sindem 23-25 Novembre 2023 
 

Il prof. Marra informa che i coordinatori del gruppo di studio di neuropsicologia Sindem attualmente 

sono Davide Quaranta e Alessandra Dodich, i quali hanno avuto l’incarico di elaborare il programma 
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del corso di neuropsicologia in occasione del congresso nazionale con il supporto dei proff. Caffarra 

e Marra. 

Il prof. Bozzali invece mostra il programma preliminare del corso “Diagnostica strumentale dei 

decadimenti cognitivi patologici dell’adulto” che tratterà nella prima parte vari argomenti in modo 

basilare sul ruolo dei biomarcatori, diagnostica liquorale, modulo sul sistema nervoso vegetativo 

con l’introduzione di casi clinici interattivi. Nella seconda parte vi sarà un modulo sul neuroimaging, 

medicina nucleare e un ultimo modulo a indirizzo neurofisiologico. 

Il prof. Marra mostra il programma scientifico nella versione aggiornata. 

Per quanto riguarda il simposio in collaborazione con GE la prof.ssa Bonanni comunica di avere 

avuto dei contatti con l’azienda la quale ha proposto come relatori Silvia Morbelli e Laura Bonanni, 

verranno definiti in seguito i titoli. 

Nel simposio “Strategie di intervento nella fase prodromica della DLB”, in collaborazione con Limpe-

Dismov, il prof. Marra ha contattato il prof. Tinazzi che ha dato il consenso a coinvolgere la dr.ssa 

Marina Picillo di Salerno per la lettura sui disturbi comportamentali. 

Nella sessione scientifica “Fluid biomarkers nelle demenze neurodegenerative: oltre l’esame del 

liquor” la dottoressa Paola Piscopo conferma la propria partecipazione in sostituzione del dott. 

Lorenzo Gaetani. 

Nella sessione scientifica 5 “The older you get the healthier you have been: lezione dai centenari” 

sono state mantenute solamente due relazioni di Gabriella Marcon e Giorgio Giaccone visto che 

nella precedente riunione del consiglio direttivo è stato sollevato il problema di far partecipare il 

relatore proposto, dott. Valter Longo, all’interno del programma scientifico in quanto in evidente 

conflitto di interessi essendo presidente di una Fondazione che produce prodotti nutraceutici. Il 

prof. Marra, dopo aver esaminato tutti gli aspetti insieme alla segreteria, propone di mantenere 

comunque il simposio di nutraceutica, ma inserendolo tra gli eventi non accreditati ECM. La prof.ssa 

Bonanni prende la parola suggerendo di non inserire comunque la relazione del dott. Longo 

valutando la questione dal punto di vista di opportunità da parte di Sindem, piuttosto che formale. 

La prof Cagnin solleva anche le stesse obiezioni per il dr. Pisati che è consulente per varie ditte 

nutraceutiche. Seguono quindi altri commenti tutti in linea con queste obiezioni mosse ai relatori 

predetti. Il Presidente decide di mettere ai voti tra i presenti se mantenere o meno il simposio con 

gli speakers proposti. La maggioranza conferma all’unanimità (Presidente astenuto) la scelta di 

eliminare le letture da parte dei relatori Longo e Pisati. Il prof. Marra contatterà il dott. Landi, 

dell’Università La Cattolica, per avere dei suggerimenti di altri speaker. La prof.ssa Venneri si 

propone per verificare l’interesse di una sponsorizzazione del simposio sulla nutraceutica, entro la 

prossima settimana, da parte di una ditta di Bolzano. 

Nella sessione “Exploring long covid” si confermano due relazioni dal titolo “Alterazioni 

comportamentali e cognitive dopo ospedalizzazione per COVID-19” che verrà tenuta da Simone 

Beretta e “Alterazioni imaging cerebrale dopo infezione da COVID-19” tenuta da Federica Agosta. 

I gruppi di studio sono stati invitati a proporre delle relazioni per presentare le attività del gruppo in 

occasione del congresso. Sono state ricevute le seguenti richieste: 
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 The inflammatory cerebral amyloid angiopathy and Alzheimer’s disease biomarkers Study 

Group 

Coordinatrice: Maria Luisa Zedde 

 Gruppo di Studio sui Disturbi del Comportamento  

Coordinatore: Alfredo Costa / Elisabetta Farina 

 Gruppo di Studio Digital He@lth in Dementia 

Coordinatrice: Chiara Cerami 

 Gruppo di studio di neuropsicologia sulla standardizzazione della scala telefonica del mini 

mental state e del moca 

Lo spazio quindi a disposizione di circa 40 minuti verrà quindi colmato dalle quattro 

comunicazioni. Il prof. Marra chiede comunque alle prof.sse Agosta e Bonanni di relazionare, in 

occasione della prossima riunione del Consiglio Direttivo, sullo stato dell’arte degli altri gruppi 

di studio che non hanno comunicato alcuna attività. 

Viene altresì deciso di sostituire la sessione scientifica 6 “Ruolo di sex and gender” con le 

comunicazioni dei gruppi di studio in modo tale prolungare la parte accreditata ecm. 

 
 
 
4. Definizione dei referee abstract 
Il prof. Marra mostra gli argomenti presenti sulla piattaforma della sottomissione degli abstract con 
indicato per ciascuno dei quali uno o due nominativi dei membri del Comitato Scientifico che si 
dovranno occupare della relativa valutazione. Ciascun topic dovrà avere un minimo di 2 referee, 
sarà quindi necessario coinvolgere qualche membro del Consiglio Direttivo anche per gli argomenti 
che avranno un grande numero di abstract. La prof.ssa Guarnieri si propone di valutare gli abstract 
di sex & gender in caso di necessità. 
 
 
5. Aggiornamento gruppi di studio e sezioni regionali 
 
In data 1 giugno 2023 è stata inviata la lettera ufficiale a tutti i Presidenti delle Sezioni Regionali 
SINdem informando del contributo messo a disposizione dall’Associazione SINdem di diecimila euro 
per l’organizzazione delle Riunioni annuali. 
Per richiedere tale contributo, sarà necessario inviare una richiesta circostanziata entro il 30 giugno 
p.v. (programma del convegno, data/luogo, analisi dei costi) 
Attualmente ha richiesto il contributo Sindem la regione Lombardia, per l’evento che si svolgerà il 9 
giugno a Milano. 
E’ stato concesso un importo pari a euro 1.000 iva inclusa 
 
 

6. Concessione patrocini 
Si decide di approvare l’evento dal titolo “32° Congresso Nazionale AINR” che si svolgerà a Bergamo 

nei giorni 18-21 ottobre 2023.   
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7. Approvazione nuove richieste associative 
 

Sono riportati di seguito i nominativi di coloro che hanno fatto richiesta associativa, la cui richiesta 

viene approvata all’unanimità. 

N. COGNOME NOME ENTE CITTA' GIOVANE 

1 ABONDIO PAOLO Università di Bologna Bologna SI 

2 BERGAMIN ENRICO Università degli Studi di Pisa Pisa SI 

3 BOTTIROLI SARA IRCCS MONDINO FOUNDATION Pavia no 

4 CAMPISI CORRADO 
Università degli studi di Torino, dipartimento 

di neuroscienze "Rita Levi Montalcini" 
Torino SI 

5 CHERUBINI VERONICA Università Politecnica delle Marche Ancona SI 

6 GATTI ALBERTO Fondazione Mondino Pavia SI 

7 MALAGU' SUSANNA AUSL Romagna Cesena no 

8 RUGARLI GIULIA Ospedale San Raffaele Milano SI 

 

8. Varie ed eventuali 
 
La prof.ssa Venneri interviene per comunicare che ha ricevuto da parte del Comitato Scientifico 
SINdem un commento sul documento di autorship nella produzione scientifica delle cariche 
istituzionali SINDem. Viene richiesto infatti di specificare sul documento che solamente le cariche 
direttive (Presidente, Segretario, Past-President, Presidente eletto e Tesoriere) sono tenute a 
informare preventivamente il Consiglio Direttivo, il coordinatore del Comitato scientifico, e non 
tutti i membri del Consiglio Direttivo o del Comitato Scientifico. Il prof. Marra approva e conferma 
che verrà fatta questa modifica. 
 
 
Non avendo altri argomenti su cui dibattere, la riunione termina alle ore 19.20. 


